
Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

ОРГАН ПАРТКОМА, РЕКТОРАТА, МЕСТНОГО КОМИТЕТА, КОМИТЕТОВ ВЛКСМ 
И ПРОФСОЮЗА ОРДЕНА ТРУДОВОГО КРАСНОГО ЗНАМЕНИ СВЕРДЛОВСКОГО 

ГОСУДАРСТВЕННОГО МЕДИЦИНСКОГО ИНСТИТУТА

ТВОРЧЕСКИЙ ВКЛАД УЧЕНЫХ

Подведены итоги 
рационализаторской и 
изобретательской работы 
и институте за 1982 год. 
За этот период подано 
14 раявок на изобрете
ния, 117 рацпредложе
нии. Авторы изобрете
ния «Способ определе
ния давности смерти»— 
Г. А. Вишневский, ас
систент, А. Л. Азин и 
В. М. Зорин, доценты, 
зав. кафедрами нормаль
ной физиологии и су-, 
дебнон медицины. А в
торство двух других 
изобретении — «Способ 
пластики уретры» и 
«Способ оперативного 
лечения болезни Псрте- 
са»— принадлежит сот
рудникам кафедры дет
ской хирургии — ассис
тентам В. И. Макарову 
и М. И. Тимофеевой. В 
клиниках и лаборато
риях института внедре
но 109 рацпредложе
ний.

По сравнению с прош
лыми годами совет 
ВОИР отмечает качест
венный рост этих пока
зателей. Все новые ка
федры и отделы инсти
тута включаются в изоб
ретательскую и рацио
нализаторскую деятель
ность (кафедры стома
тологического профиля, 
военная к а ф е д р а ,  
ЦНИЛ*). С удовлетво
рением можно отметить, 
что стали подаваться и 
внедряться предложе
ния, сопряженные не 
только с лечебной и на* 
учно-нсслед о в а т е л  ь- 
ской работой, но и тес
но связанные с учебным 
процессом.

В настоящее время
накопленный опыт поз
воляет членам совета 
ВОИР достаточно глу
боко и всесторонне оце
нивать подаваемые рац
предложения с позиции
творческого вклада зая 
вителя, новизны и по
лезности. При отсутст
вии одного из указан
ных критериев возмо
жен отказ в признании 
предложения рациона
лизаторским.

Большую помощь в 
экспертной оценке пред
ложений оказывают ак

тивные члены совета 
ВО ИР — доценты А. П. 
Валов, Л . П. Пирогов
ский, А. Ф. Томнлов, ас
систенты Т. П. П астухо
ва, В. В. Ходаков. Со
вет изучает продолжи
тельность жизни, по
данных кафедрой рац
предложений, ведется 
агитационная и популя
ризаторская работа.

Организованный в 
конце 1982 года конкурс 
по изобретательской и 
патентной работе пока
зал, что наилучших ре
зультатов ло условиям 
смотра среди кафедр 
клинического профиля 
добились: кафедра хи
рургической стоматоло
гии, занявшая 1-е место, 
травматологии — 2-е;
детской хирургии —  3-е 
место. Среди теоретичес
ких кафедр первое мес
то присуждено кафедре 
оперативной хирургии.

Кафедры - призеры 
награждены Почетными 
грамотами и денежны
ми премиями. К сож а
лению, не были опреде
лены вторые и третьи 
места у к а ф е д р  
теоретического профиля, 
так как никто из пре
тендентов не ‘ набрал 
определенных положе

нием конкурса условных 
1,5 балла на каждого 
члена кафедры.

Конкурсная комиссия 
отметила снижение изоб
ретательской и рациона
лизаторской активности 
в истекшем году на ка
федрах гигиенического и 
педиатрического профи

ля. В этом направлении, 
видимо, предстоит акти
визировать работу орга
низаторам ВО ИР наше
го института.

Настоящий год явля
ется для изобретателей 
и рационализаторов ву
за юбилейным — ис
полняется 10 лет орга
низации .патентной служ
бы и совета ВО И Р в 
институте. Хочется, чтоб 
он стал памятным и по 
высокому коэффициенту 
творческой мысли на
ших ученых.

В. ШИЛКО, 
председатель совета 
ВОИР, доцент.

ОБСУДИТЬ С МАРКСИСТСКИХ ПОЗИЦИЙ
Кризис современного  

капитализма, в том чис
ле его традиционных 
духовных ценностей, 
ставит вопрос об идео
логическом обновлении. 
В силу этого обстоятель
ства в странах развитого 
капитализма в послед
ние 10— 15 лет наблюда
ется ренессанс восточ
ных религий. Одним из 
таких весьма распрост
раненных религиозных 
направлений выступает 
секта «Сознание Харе 
Кришны», широко опи
рающаяся на психо- и

физиотерапевтичес к и е  
элементы системы
йогов. Под видом тех
ники терапии это рели
гиозное направление 
проникло и на террито
рию С С С Р , в том числе 
и в Свердловск. Но, как 
свидетельствует опыт, 
психотерапевтич е с к а я 
техника, принятая без 
четкой идеологической 
основы, почти неизбеж
но приводит к приня
тию идеологической сис
темы кришнаизма, о 
чем неоднократно со
общала газета «Ураль

ский рабочий» («Гвоздь 
в системе йоги» —  21 
мая 1982 г.; «Авантюрис
ты в позе лотоса»—  23 
июля 1982 г.; «Еще раз 
об йоге»—  16 октября 
1982 г.; «Посиделки» в 
позе лотоса»—  27 фев
раля 1983 г.).

Значительный интерес 
у студенчества к этому  
материалу, и в частно
сти, у студентов СГМИ, 
создает необходимость 
обсудить данный вопрос 
с четких марксистских 
мировоззренческих по
зиций на политинформа

циях в группах. Кроме  
указанных выше статей 
из «Уральского рабоче
го» политинформаторам  
можно и нужно указы
вать статью Л. Тимоши
на «Этот странный мир 
Харе Кришна», вышед
шую в журнале «Наука 
и религия», 1983, № 1,2.

А. САВЕНКОВ, 
председатель совета 
атеистов при Верх- 
Исетском РК КП СС, 
доцент каф. ф илосо
фии и науч. комму
низма.

+  «КП» ПРОВЕРЯЕТ ПОСЕЩАЕМОСТЬ ДЕЖУРСТВ ПО ДНД

ОБЩЕСТВЕННЫЙ ПОРЯДОК-ДЕЛО КАЖДОГО
За последние полго

да каж дая учебная 
группа должна была 
сделать 4 0  вы ходов 
на деж урство по Д Н Д. 
Вроде не так уж  и 
много. Но проверка 
посещ аемости Д Н Д  на 
3  курсе второго пото
ка лечебно-профилак
тического ф акультета 
принесла странны е ре
зул ьтаты . На кур се 
не наш лось нн одной 
группы, выполнившей 
план. У  3 -х  групп из 
1 7 , кстати, лучш их, 
посещ аемость бы ла от
носительно высокой: у 
3 2 6  гр. —• 2 8  вы ходов, 
V 3 2 9  —  2 6 , у  3 3 4  —  
2 5 . О стальны е же 
группы имеют в сред

нем 1 5 — 2 0  человеко
часов.

Почему же такой 
разры в в вы ходах на 
деж ур ство? Д ум ается , 
что это закономерный 
итог неверного отно
шения к Д Н Д  старост 
и комсоргов. Чем дру- 
гимг как  не беспеч
ностью  и даж е безот
ветственностью  акти ва 
3 3 5  (староста Г. Обе- 
рю хтина, комсорг
Г. Ч ванов) и 3 2 4  
групп (Е . Спектр, 
Е. Б ар ская) объяснить 
тот ф акт, что в этих 
группах студенты  и г
норируют деж урства. 
На счету  груип 6  и 10  
человеко-часов.

Несмотря на неуте
ш ительную  картину

общей посещ аемости 
Д Н Д . здесь имеются 
ребята, которые рабо
таю т в дружине с д у
шой —  Кобелев А ., 
Панин (3 2 2  гр .), Л ев- 
чнк Е. (3 2 5 ) ,  Подаше- 
ва Л . (3 3 0 ) ,  Орлова И. 
(3 3 4 ) .

Многие свои невы хо
ды оправды ваю т ссы л 
кой на то. что деж ур 
ства в Д Н Д  мешают 
учебе. Вероятно, все 
зависит от самого че
ловека. от его собран
ности. организованно
сти. В е д ь  смогли же 
Л евч н к Е. и Орлова И. 
сдать сессию  на одни 
пятерки. Что же м е
ш ает это сделать дру
гим?

Конечно, на тр еть

ем кур се по ср авне
нию с первым учебная 
н агр узка значительно 
выш е. В о  многие дни 
у студентов по две 
пары практических за 
нятий по 3  часа  каж 
дая. На подготовку к 
одним занятиям требу
ется  ве сь  вечер . Но 
ведь можно же согл а
совать граф ик д е
ж урств по Д Н Д  с р ас
писанием групп, тогда 
не будет страдать ни 
посещ аемость по Д Н Д, 
ии учеба.

И. Д Е Н И С О В , 
ответственны й 

за ДНД 
на 3  кур се лечф ака,

А. В О Р О Б Ь Е В , 
член «К П » 3  к у р с а .

+ ШТРИХИ К ПОРТРЕТУ СОВРЕМЕННИКА

I Знаком ьтесь —  Столярова Наташ а, студентка 3  курса 
,педфака, минувшую сессию  сдала только на «отлично». В 
( 3 6 3  группе, где Наташа явл яется  старостой, —  высокий 
средний балл — 4 ,2 . Но добиться такого показателя удалось 

'не ср азу : на первы х кур сах группа была не очень сильной, 
но благодаря стараниям ребят, активности и добросовестно- 

I стн деятельной старосты , положение изменилось. Занимаясь 
I вдум чиво и серьезно, II. Столярова стремится стать вы соко- 
, квалифицированным врачом-мнкропедиатром.
, Н а с н и м к е: Н. С Т О Л Я Р О В А .
I . Ф ото В . Степанова.

ВСЕРОССИЙСКОЕ СОВЕЩАНИЕ 
РЕКОМЕНДУЕТ

24—26 февраля в Ярославле 
состоялось второе Всероссий
ское совещание заведующих 
кафедрами судебной меди
цины. С докладом «О состоя
нии учебно-методической, на
учной и* организационно-прак
тической деятельности кафедр 
судебной медицины медвузов 
РСФ СР» выступил начальник 
Главного управления учебных 
заведении Минздрава РСФСР 
проф. В. Н. Шляпников.

В программном докладе и 
последующих выступлениях 
затрагивались некоторые об
щие вопросы работы кафедр.
В частности, подчеркивалось, 
что основное звено научной и 
учебно-воспитательной работы 
в вузе — кафедра, ее заведую 
щий несет персональную, в

том числе и дисциплинарную 
ответственность за все аспек
ты этой работы.

Докладчики отмечали высо
кий процент хороших и от
личных оценок — 84 ироц. по 
Российской Федерации. Мини
стерство считает, что он не 
должен превышать 45 проц. 
Повышается также требова
тельность к заведующим ка
федрами за срыв аспирантуры, 
качество и своевременность 
представления в министерство 
запрашиваемой документации 

с кафедр и институтов.
М3 РС Ф С Р поддержало 

мнение участников совещания 
о передаче курса советского 
права с кафедр ОЗО на ка
федру судебной медицины#

В. ЗОРИН,
зав. кафедрой судебной 

медицины, доцент.

В ЗАЩИТУ МИРА
«Наш у мирную политику 

одобряет громадное боль
ш инство населения земного 
ш ара. Это значит, что чис
ло наш их сторонников во 
в с е х  стр ан ах р а стете  —  
это ленинское изречение 
служ ит эпиграфом Почетной 
грамоты областного Комите
та защ иты мира, которой 
удостоена профессор Е . Г. 
М ихеева, отдавш ая в Ф онд 
мира 5 0 0  рублей.

«У важ аем ая Екатерина 
Григорьевна! Свердловский 
областной комитет защиты 
мира вы раж ает В ам  сердеч
ную благодарность и призна
тельность за искренние про
явления патриотических н 
интернациональных черт, со
лидарность в борьбе за мир». 
Такие хорошие слова, 
подписанные председателем 
комитета академиком В . Д . 
Садовским , значатся в этой 
П очетной грамоте.

НА ВООРУЖЕНИЕ -  СОВРЕМЕННЫЕ
МЕТОДЫ

Несмотря на широкое про
никновение математики в био
логию и медицину, далеко не 
всегда даже элементарная 
статистическая обработка на
учных данных медицинских 
исследований, в особенности 
клинических работ, проводит
ся удовлетворительно. В свя
зи с этим, чтобы помочь на
чинающим научным сотруд
никам, совет молодых ученых 
организовал семинарские за
нятия, посвященные методам  
статистической обработки ме
дицинских исследований. Все 
пять состоявшихся в январе 
семинаров проводил руково
дитель группы Свердловского  
областного медицинского ин
формационно - вычислитель
ного центра В. Ф. Кочмашев.

В достаточно простой ф ор

ме разбирались типичдые 
ошибки в статистической об
работке медицинских иссле
дований: параметрические и
непараметрические методы 
обработки, в каких случаях их 
надо применять; проблема 
статистической связи; M H O iO -  
мерные статистические мето
ды. При этом подчеркивалось, 
что вычислительный центр  
владёет всеми обсуждаемыми 
методами.

И еще одна полезная ин
формация была дана на этих 
семинарах: как воспользо
ваться сотрудникам нашего 
института услугами СОМИВЦ  
и, в частности, в каком виде 
необходимо подавать свои 
данные для статобработки их 
в вычислительном центре.

М. ПОПУГАЙЛО, 
член совета молодых 

ученых.



О конгрессе 
анестезиологов

10  марта перед мо
лодыми ученым и в ы 
ступил проректор по 
науке, профессор Э. К. 
Н иколаев, который по
делился впечатления
ми о поездке в Англию 
на V I Европейский 
конгресс анестезиоло
гов. где он сделал со
общение о новом ме
тоде лечения тяжелой 
черепно - мозговой 
травм ы . М олодые уче-« 
ные вним ательно слу
шали р ассказ об орга
низации конгресса, на
иболее интересны х до
кл адах, вы ступлениях 
врачей - анестезиологов 
разны х стран.

Ж ивой колоритный 
р ассказ, сопровож дае
мый показом слайдов, 
о кул ьтур е, бы те, нра
вах  жителей столицы 
Англии, систем е об
разования в О ксф ор
де и Кембридже на
долго запомнился сл у 
ш ателям.

+ СИГНАЛ «КП»
Здоровье... 
на замке?

14 февраля в 8-40 у 
спортзала V учебного 
корпуса собрались сту- 
денты-третьекурс и и к и 
лечфака, пришедшие на 
занятия по физкультуре.' 
Но позаниматься в этот 
деиь нам не удалось — 
спортзал был па замке. 
Никого из преподавате
лей не оказалось п на 
кафедре. Тщетно прож
дав около часа, ребята 
разошлись.

Та же ситуация повто
рилась 28 февраля. Око
ло трех часов (на доро
гу и ожидание) были 
потрачены попусту, а 
это немало прн тепереш
ней загруженности сту
дентов. Ж аль не только 
потерянное время, но и 
то удовольствие, кото
рое всегда получаешь от 
занятии спортом: прилив 
сил, энергии, бодрости.

Для многих из нас з а 
нятия физкультурой
просто необходимы — 
лишь там мы имеем воз
можность размяться фи
зически, тем более, что 
они проводятся раз в 
две педели. А если физ
культура будет срывать
ся и дальше, то, навер
ное, целесообразней пе
реносить какое-либо
практическое занятие на 
место физкультуры, так 
как в этот день кроме 
двух лекций нет ни од
ного практического за
нятия.

Л. В ОРОБ Ь ЕВ ,
отв. за «КП» курса 

лечфака.

Веселая 
минутка

—  Я вовсе не спи
сы вал ’, —  оправды ва
ется студент, —  про
сто конспект случай
но оказал ся  на столе.
—  Это совсем другое 
дело, —  говорит пре
п одаватель, —  вот по
чему я ставлю  вам не 
неуд., а только двойку.

X X X  *
—  Вы  прирожден

н ы ^  Физик:
—  если вам на голову 
падает яблоко, а вы 
кричите: «Э врика!» 
(если' же вам на голо
ву падает яблоко, а 
вы кричите «Я б л о 
ко!» —  вы биолог);
—  если ваш у лю бовь 
к физике вы можете 
измерить в лош адиных 
силах.

+  ВСТРЕЧА С ВЕТЕРАНАМИ УРАЛЬСКОГО ДОБРОВОЛЬЧЕСКОГО КОРПУСА

МЫ ПРОШЛИ ОТ КУРСКА ДО БЕРЛИНА

Мы Россию с детства 
любили,

Всех друзей и врагов 
ее знали,

Мы в труде
комсомольцами были,

Мы в бою коммунистами 
стали...

Именно так, словами 
поэта И. Ковалевского, мо
гут сказать о себе гости 
института, ветераны Д об
ровольческого Уральско- 
Львовского танкового кор
пуса лейтенанты медицин
ской службы Е. П. Нечаева, 
С. А. Вербицкая, санинст
руктор Е. А. Трапезнико
ва, рядовой Н. А. Суховат- 
кин, повар А. В. Федотова, 
сержант И. С. Кузнецов, 
пришедшие на встречу со 
студентами.

И слава, и бремя трудно
стей легли на плечи этих 
пожилых людей, о чем без 
слов говорят ранняя седи
на, безвременные морщи
ны и правительственные 
награды —  ордена, множе
ство медалей..,

У памяти особое призва
ние. Студенты вместе с ве
теранами внимательно слу
шали повествование на
чальника военной кафедры

полковника М. Л. Кирюхи- 
на о политом потом и кро
вью пути корпуса длиною 
в 5500 километров. Идея 
его создания возникла на 
Урале в 1943 году, в труд
ные дни Сталинградской 
битвы. Решение Москвы на 
инициативу уральцев было 
однозначным: приветству
ем и одобряем!

В 12 раз больше требу
ющегося поступило заяв
лений от желающих всту
пить в танковый корпус. 
Брали самых достойных, 
кандидатуры утверждались 
на рабочих собраниях. С 
особой любовью готовили 
уральцы танки для своего 
детища. Первое боевое 
крещение корпус получил 
в сражениях на Курской 
дуге. Появились первые 
имена героев ~  медработ
ник А. А. Кванскова, наг
ражденная орденом Крас
ной Звезды, кавалер ор
денов Славы II и III степе
ней, санинструктор П. Бур- 
машова, вынесшая из-под 
огня более 100 раненых.

При участии Доброволь
ческого Уральского танко
вого корпуса летом 1941 
года войсками Украинского  
фронта был освобожден 
Львов. После этого корпус 
стал именоваться Уральско- 
Львовским.

Наводя ужас на врага 
своим бессмертным муже
ством, ненавистью к ф а
шистам, гордость земляков, 
корпус шел к победе. Бо
евые операции на Висле и 
О дере, в Верхней и Ниж

ней Силезии, штурм Бер
лина, освобождение Пра
ги... За два военных года 
было захвачено и выведено 
из строя 1110 танков и 
самоходных установок,
уничтожено более 94 тыс. 
вражеских солдат и офи
церов и свыше 44 тыс. взя
то в плен. 19 раз Верхов
ный Главнокомандующий 
объявлял корпусу благо
дарность, на его знамени 
ордена —  Красной Звез
ды, Суворова II ст., Куту
зова II ст., 27 воинов— кава
леры орденов Славы, 38 —  
Герои Советского Союза. 
Легендарную боевую славу 
корпуса унаследовали вои
ны Уральско-Львовской ди
визии.

Секретарь парткома,
профессор М. Ф. Лемясеп 
предоставляет слово го
стям:

—  Война —  это всемир
ное горе, это смерть, сле
зы, калеки, война —  это 
стоны израненной, истер
занной земли, —  так нача
ла свое выступление Е. П. 
Нечаева. —  И полной ме
рой почувствовали это на 
себе медики, через руки 
которых прошло 7 из каж
дых десяти бойцов. Мы не 
считали бессонных ночей в 
госпиталях, не считались со 
званиями и видом работы, 
когда надо было срочно 
подготовиться к приему ра
неных, мы еле успевали 
обрабатывать их несконча
емый поток. И чем затяж- 
нее ш л й  бои, тем больше 
поступало к нам изувечен

ных людей, чью угасаю
щую жизнь держали мы в 
руках...

В выступлении Екатери
ны Петровны и ее боевых 
товарищей —  С. А. Вер
бицкой, Е. А. Трапезникой, 
И. С. Кузнецова рефреном  
звучала одна мысль —  под 
белым халатом медика 
должно биться горячее 
сердце, чуткое к чужой 
боли, милосердное и му
жественное...

—  Наше поколение вос
питано на памяти о высо
кой ответственности, под
виге духа всех советских 
людей в суровую военную  
годину... Время неумолимо. 
Все меньше остается вете
ранов. Деятельность групп 
«Поиск» помогает сохра
нить память о них. В этом 
году студенты-медики ор
ганизовали более 20 встреч 
с ветеранами войны. В со
став строительных и спе
циализированных отрядов 
почетыми бойцами зачис
лены выпускники нашего 
института, павшие смертью  
храбрых. В нас всегда бу
дет жить ненависть к фа
шизму, ненависть ко вся
кому насилию. И мы будем  
бороться, чтобы трагедия 
войны не повторилась, —  
заверила ветеранов сту
дентка VI курса лечфака 
О. Скударнова.

Студенты тепло поблаго
дарили гостей за встречу. 
Им вручены памятные по
дарки с пожеланием креп
кого здоровья на долгие 
годы.

+  КАК ТЫ СОБЛЮДАЕШЬ УСТАВ ВЛКСМ

НЕ ХВАТАЕТ АКТИВУ АКТИВНОСТИ
Вот уже полгода, как 

мы, первокурсники, учимся, 
в (Мединституте. Многие 
познакомились друг с дру
гом, а вот члены комсо
мольского бюро второго 
потока лечфака познакоми
лись только перед заседа
нием комсомольского фа
культетского бюро, куда 
их 17 февраля вызвали для 
отчета о проделанной ра
боте.

— Ты какой сектор?
— И ты тоже в бюро?
— Ба! Знакомые все 

лица!
— Не знаете, нас* здоро

во будут ругать?
— Ребята, вы что-ни

будь делали? Я — ничего.
— На всякий случай, 

сколько раз у нас собира
лось бюро?

Все это, к сожалению, не 
выдумано. Ребят своевре
менно пригласили на фа
культетское бюро, потому 
что на потоке комсомоль
ская работа практически не

ведется. Подтвердилось это 
и нз прослушанных отче
тов.

Миша Таршнс — быв
ший оргсектор — очень 
«дисциплинированный» ком
сомолец, не был на каждом 
третьем заседании бюро 
из шести. Обезоруживает 
своей улыбкой — такого и 
поругать не захочешь. Но 
нужно. Вся его работа 
сводилась к сбору член
ских взносов, да и с ней он 
плохо справлялся, задер
жал сбор взносов на два 
месяца (декабрь, январь), 
да к тому же и потерял 
общественные деньги (прав
да, пришлось возместить 
пропажу). Миша ж алует
ся, что приходится бегать 
за комсомольцами, клян
чить взносы. А ведь упла
та их — первейшая обя
занность члена ВЛКСМ . 
И кто как не ответствен
ный за оргсектор должен 
контролировать своевре
менную уплату членских

взносов и в каждом слу
чае выяснять причины за 
держки и принимать меры. 
Соответствующие выводы 
были сделаны: Миша от
странен от оргсектора, по
лучил выговор с преду
преждением.

А. Лившиц, ответствен
ный за идеологический сек
тор, тоже пока не проявля
ет активности, лишь про
верил проведение политин
формаций в группах. Нет 
контроля за посещаемостью 
школы политинформаторов.

Ответственная за культ
массовый сектор Е. Леме- 
сова ограничилась сообще
нием культоргам о необхо
димости каждой, группе 
подготовить на ‘смотр 
художественной самодея
тельности по одному но
меру.

Шефским сектором (З а
харова О.) работа в шко
лах вообще не велась не 
только на потоке, но н на 
факультете, поэтому члены

бюро прнзналн ее неудов
летворительной. По,ка все 
еще сектор не определился 
со всеми обязанностями в 
подшефной школе.

Факультетское бюро свое
временно среагировало на 
создавшееся • положение, 
членом потокового бюро 
ВЛКСМ  был сделан ряд 
замечаний — об укрепле
нии дисциплины не только 
среди комсомольцев, но и 
среди иленов бюро, о высо
кой ответственности за 
свои дела и постушкн, о 
строгом соблюдении У става 
ВЛКСМ .

Активистам первого, кур
са из разговора на ф акуль
тетском бюро необходимо 
сделать серьезные выводы. 
От их активной жизненной 
позиции будет зависеть ком
сомольская жизнь на пото
ке и хотелось бы верить, 
что с этой задачей ребята 
справятся.

А. Х У З ЯГ А Л Е Е ВА ,  
113 гр.

УЧЕНЫЙ, ПЕДАГОГ, ГРАЖ ДАНИН

Исполнилось 150 лет со 
дня рождения С ергея Пет
ровича Боткина. Памяти вы
дающегося русского врача- 
терапевта была посвящена 
студенческая научная кон
ференция терапевтической 
секции СН О , состоявшейся 
в аудитории кафедры гос
питальной терапии № 2
при ГКБ № 6.

На конференции было 
представлено 8 докладов. 
Студенты О. Мозговая, 
308 гр., А. Храмов, 325, 
А. Залесский, 303, М. Сан-

ковская, 616, Т. Мельнико
ва, 404, А. Биксилеев, 505,
С. Казанцева, 613, М. Бей
лин, 325 гр.( с большой 
теплотой, ярко и убедите
льно рассказали о жизни и 
деятельности С . П. Боткина. 
Неоценим его вклад в на
уку, огромно влияние 
идей на современную кар
диологию, нефрологию, 
военно - полевую терапию, 
инфекционную патоло
гию. С. П. Боткин стал для 
нас образцом врачевателя- 
мыслителя.

Не вреди! Ни словом, ни 
делом —  это было первой 
заповедью Боткина. Неза
долго до своей смерти он 
говорил: «...хорошо еще,
если за всю мою жизнь я 
хотя бы одну треть диаг
нозов поставил правиль
но...» И это говорил уче
ный, врач, которому не

редко удавалось ставить 
диагнозы, едва бросив 
взгляд на больного! О его  
диагностическом умении 
ходили легенды.

С. П. Боткин был непре
взойденным педагогом и 
не уставал повторять сво
им ученикам, что нужна не 
просто механическая сум
ма знаний, а ясное, четкое 
понимание сущности пато
логического процесса, за
кономерностей его разви
тия и течения. Сумма зна
ний —  ничто, система зна
ний —  все! Он много го
ворил о необходимости 
формирования у врачей 
научно - философского 
мышления, естественно  
исторического взгляда на 
патологию человека, об ог
ромном влиянии на здоро
вье социальных , условий. 
Он часто повторял: «Нуж

но учиться у природы, 
нужно брать то лучшее, 
что создано ею». Хорошо 
известно умение Боткина 
выбирать себе учеников, 
его способность хорошо 
разбираться в людях.

Таким С. П. Боткин был, 
таким он останется о памя
ти потомков и последова
телей. Конференция про
шла хорошо, ощ ущался чу
десный эмоциональный на
строй. Думаю, что стоит 
сделать такие конференции 
традиционными, так как 
они помогают воспитанию  
у студенчества чувства вы
сокой гражданственности, 
служат живым памятником  
замечательным предста
вителям отечественной м е
дицины, чей труд послужил 
прочным фундаментом со
временной советской ме
дицины.

А. НУРМИЕВ, 
612 гр., член СНО.

ЧТОБЫ ЛУЧШЕ 
ЗНАТЬ ЛАТЫНЬ

Методическая работа 
на кафедре иностран
ных языков ведется пла
ново и помогает студен- 
там-медикам овладезать 
учебным материалом по 
иностранному и латин
скому языкам. Изучение 
латинского языка рас
считано всего на два 
семестра, но задача 
преподавателей - лати
нистов подготовить пер
вокурсников к усвоению  
и пониманию объемной 
медицинской термино 
логии, в которой дол
жен свободно ориенти 
роваться высококвали
фицированный врач.

В новом учебном году 
латинский язык изучает
ся по цикловому прин
ципу, который является 
большим методическим  
достижением ведущих 
латинистов медвузов
страны. Секция латин
ского языка СГМ И со
ставила практическое 
приложение к учебнику 
латыни, разработала ме
тодические рекоменда
ции. к каждому циклу, 
подобрала обучающие 
упражнения и контроль
ные задания примени
тельно к профилям фа
культетов.

Проделана огромная 
работа ведущими пре
подавателями секции ла
тинского языка Т. Л. С е 
ливановой, Г. А. Макуш- 
киной и др. С  сентября 
по декабрь 1982 г. но
вая цикловая методика 
была апробирована в 
группах вечернего от
деления. Студенты-ве
черники правильно вос
приняли и оценили три 
цикла в преподавании 
латинского языка 
анатомический,, фарма
кологический и клини
ческий. На дневном от
делении анатомический 
цикл закончился в k o Vi - 
це I семестра и значи
тельно помог студентам  
в освоении анатомичес
ких терминов.
\ Методическая работа 
по латинскому языку 
тесно связана с работой 
профилирующих кафедр  
института. Составлено 
методическое пособие 
по клинической терми
нологии для студентов  
IV курса, изучающих 
общую хирургию. Ини
циатор этого важного 
дела —  доцент Ф. Н. 
Копылов.

Так проходит методи 
ческая работа в секции 
латинского языка, все 
преподаватели - латини
сты занимаются ею 
удовольствием.

Н. АРТАМ ОНОВА, 
и. о. зав. кафедрой, 
ст. преподаватель.

+ СПОРТ

В ЧИСЛЕ
ПРИЗЕРОВ

2 6  фегшаля спорт
смены СГМ И  удачно 
выступили в соревно
ваниях на первенство 
г. С вердловска по 
лыжам. По итогам 
эстаф еты  З х Ю  км у 
мужчин и 3 X 5  км у 
женщин наша команда 
заняла общее 2  место. 
В н овь хорошо вы ст у 
пили С. Кокин (4 0 6  гр .),
В . Б ур авл ев ( 4 3 3  гр .). 
а такж е А. Ж ел езня 
ков (2 3 0  гр .), В . По 
номарева, И. Кривоще- 
кова, С. М оргунова.

Л. Ш И Р О Б О К О В , 
тренер, мастер 

спорта С С С Р.
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